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《辽宁省女职工劳动保护办法》已在 2020
年 12 月 2 日辽宁省第十三届人民政府第 99 次
常务会议审议通过，自 2021 年 3 月 1 日起施
行。办法规定在女职工经期、孕期、哺乳期等特
殊时期，用人单位要对女职工给予一定的照顾。

不得因怀孕、哺乳等降低工资

用人单位与女职工在订立书面劳动（聘用）
合同时，不得与女职工约定限制结婚、生育等内
容；不得因女职工结婚、怀孕、休产假、哺乳等原
因，降低工资，限制晋职、晋级、评聘专业技术职
务，予以辞退，单方面解除劳动（聘用）合同。

企业职工一方与用人单位订立的集体合
同、女职工权益保护专项集体合同，应当明确女
职工劳动保护的内容。

确诊重度痛经可休一两天

对于经期女职工，用人单位不得安排从事国
家规定的经期禁忌从事的劳动；从事连续站立劳
动的，每2个小时安排至少10分钟工间休息；经
医疗机构或者妇幼保健机构确诊患有重度痛经
或者经量过多的，给予1至2日的适当休息。

孕期应减轻劳动量

对于孕期女职工，用人单位不得安排从事
国家规定的孕期禁忌从事的劳动；在劳动时间
内进行产前检查，所需时间计入劳动时间；不能
适应原岗位工作的，予以减轻劳动量或者暂时
安排其他能够适应的岗位。

怀孕不满 3 个月且妊娠反应严重，或者怀
孕 7 个月以上的，不得延长其劳动时间或者安
排其从事夜班劳动，并在每日劳动时间内安排
不少于1小时的休息时间。

经本人提出，用人单位对已婚待孕女职工
可以参照孕期禁忌从事的劳动范围予以保护。

女职工有先兆流产症状或者有习惯性流产
史，本人提出保胎休息的，用人单位应当根据医

疗机构或者妇幼保健机构的诊断和单位实际情
况适当安排。

哺乳假可至婴儿满1周岁

女职工生育享受98日产假，其中产前可以
休假15日；难产的，增加产假15日；生育多胞胎
的，每多生育1个婴儿，增加产假15日。

符合我省现行人口与计划生育政策规定生
育的，除享受前款规定的产假外，还享受我省有
关法规规定增加的产假。

产假期满，经本人申请，用人单位同意，可
以请哺乳假至婴儿满 1 周岁，哺乳假期间的工
资由双方协商确定。

哺乳（含人工喂养）未满1周岁婴儿的女职
工不得安排从事国家规定的哺乳期禁忌从事的
劳动，不得延长劳动时间或者安排夜班劳动；在
每天劳动时间内安排 1 小时哺乳时间；生育多
胞胎的，每多哺乳1个婴儿每天增加1小时哺乳
时间；每天哺乳时间可以合并使用，也可以分次
使用；哺乳时间不包含必要的往返路途时间；实
行劳动定额的，相应减少工作量。

婴儿满 1 周岁，经医疗机构或者妇幼保健
机构确诊为体弱儿，需要延长哺乳的，可以延长
不超过6个月的哺乳期。

每2年安排1次妇科检查

用人单位应当对患有产后抑郁症的女职工
给予关怀和心理疏导，可以根据医疗机构或者
妇幼保健机构的诊断和实际情况，适当减轻工
作量或者调整工作岗位。

女职工更年期综合征症状严重，不能适应
原岗位工作，申请减轻工作量或者调整工作岗
位的，用人单位可以根据医疗机构或者妇幼保
健机构诊断和实际情况给予适当安排。

用人单位应当每年为女职工安排1次妇科
检查，至少每 2年为女职工安排 1次宫颈癌、乳
腺癌检查，检查费用由用人单位承担。

辽沈晚报记者 胡婷婷

女职工重度痛经给予一两天休息
《辽宁省女职工劳动保护办法》明年3月1日起实施

本报讯 辽沈晚报记者胡月梅报道 日
前，我省首批企业产学研用技术创新联盟
正式成立。以沈阳鼓风机集团股份有限公
司、鞍钢集团有限公司等 25 家企业为盟
主，联合 354 家企业、82 家高校和科研院
所、84 家科技服务机构和金融机构，针对

市场需求和技术难题共同开展攻关。这是
记者日前从省科技厅了解到的。

联盟集中体现企业意愿，与相关企业、
高校、科研院所、金融机构、科技服务机构
等共同解决创新链中关键核心技术问题，
促进新技术产业化规模化应用。

辽宁成立企业产学研用技创联盟

本报讯 辽沈晚报记者崔晋涛报道 12
月24日上午，记者在沈阳市中级人民法院

《服务法治化营商环境建设典型案例》新闻
发布会上了解到。

此次案例征集评选以服务法治化营商
环境建设为主题，共征集到411篇案例，经
两轮严格筛选，最终确定20件典型案例。

沈中法发布《服务法治化营商环境建设典型案例》

本报讯 辽沈晚报记者胡婷婷报道 截
至12月中旬，今年全省已累计为近10万户
企业核发失业保险稳岗返还资金39亿元，

帮助企业稳定就业岗位418.7万个，享受失
业保险稳岗返还政策企业数量是去年的 5
倍，返还资金量已超去年总额4倍。

辽宁今年为企业核发稳岗返还资金39亿元

本报讯 辽沈晚报记者胡月梅报道 日
前，中国科学院沈阳自动化研究所与华为
5G+工业网络联合创新中心签约暨揭牌仪
式在沈阳举行。双方将在5G+工业网络场

景探索、技术研究、标准定义、原型验证和
应用推广等方面进行全方位深度合作，推
动 5G+工业网络及工业互联网的快速发
展。

沈阳自动化所与华为联合推动5G+工业互联网

本报讯 辽沈晚报记者张阿春报道
2021年1月1日起，沈阳市将只允许销售和
注册登记国六排放标准的轻型汽车。

这意味着，在国六标准实施之后，低
于国六排放标准的新购车辆将不被允许

注册登记，即不能在沈阳市上牌照。国六
排放标准，全称是“国家第六阶段机动车
污染物排放标准”。实施国六排放标准，
能够大幅降低尾气排放，加快改善环境空
气质量。

明年起沈阳禁止低于“国六标准”轻型汽车挂牌

71.71%产品降价
大部分医疗机构仍用原产品

本次集中带量采购的冠脉支架材质为钴
铬合金或铂铬合金，采购周期为两年。

相关企业积极参与本次集采，共有11家企
业参与投标，我国境内注册上市的26个冠脉支
架产品参加。

通过竞争，产生中选产品 10 个，分属于山
东吉威医疗制品有限公司、易生科技（北京）有
限公司、上海微创医疗器械（集团）有限公司、
乐普（北京）医疗器械股份有限公司、美敦力

（上海）管理有限公司等8家企业。
从采购结果与我省医疗机构临床使用品

种比较来看，全省医疗机构临床常用的主流产
品基本中选，覆盖了医疗机构意向采购量的
71.71%，集采后大部分医疗机构仍然使用原来
的产品。

最便宜支架仅为469元
最贵798元

经过本次集采，支架价格从均价 1.3 万元
左右下降至700元左右，与2019年相比，相同企
业的相同产品平均降价 93%，其中国内产品平
均降价92%，进口产品平均降价95%。

山东吉威医疗制品有限公司中选价最低，
为469元，创造了本次集采中相同企业、相同产
品的最高降幅 96%；万瑞飞鸿（北京）医疗器材
有限公司中选价最高，为798元。

全省97家医院参与集采

我省医疗机构积极参与本次集采，共有97
家医疗机构参与，其中沈阳有22家。“我省有资
质、可以进行支架手术的所有医院均参与本次
集采。”省医保局工作人员介绍。

其中年采购量大于500个的有31家医疗机
构。97 家医疗机构 2019 年载药类支架历史采
购量 54492 个，上报意向采购量 68054 个，意向
采购量比历史采购量增长了25%。按意向采购
量计算，预计我省年节约采购经费6.92亿元。

医保资金按比例结余留用
患者和医院均受益

国家组织冠脉支架集中带量采购是治理
高值医用耗材价格虚高、流通乱象的重要举
措，是全面深化医药领域集中采购改革的关键
一环。

集采后，患者得实惠。冠脉支架的价格大
幅降低，大大减轻患者家庭的医药费负担，提
高了患者使用支架的质量层面，更多人的生命
得以挽救。

另外通过临床质量管理、医保支付方式改
革去干预和约束临床使用，打造风清气正的执
业环境。同时，参照国家组织药品集中采购医
保资金结余留用有关规定，对冠脉支架集采范
围内品种实施医保资金单列预算管理，医保资
金节约部分，经考核按不高于国家组织药品集
中采购结余留用的比例由医疗机构结余留用。

质量会不会降 手术费会不会提高 医生会使用降价支架吗

冠脉支架降价 你担心的都有解答
2021年1月1日零时起，国家组织冠脉支架集中带量采购结果将在辽宁落地

执行。经过本次集采，支架价格从均价1.3万元左右下降至700元左右。全省医
疗机构临床常用的主流产品基本中选，覆盖了医疗机构意向采购量的71.71%，集
采后大部分医疗机构仍然使用原来的产品。

焦点问答

支架降价了质量会不会也下降？降价了医生
是不是就不愿意再推荐便宜支架了？针对患者的
一些疑问，昨日，本报记者采访了辽宁省人民医院
心血管病治疗中心主任侯爱洁。

侯爱洁：这次中选的 10个产品都是我们
临床上常用的支架，其中有 2 款是进口的，8
款是国产的。这10款产品覆盖了我们临床使
用量的 70%多。山东吉威医疗制品有限公
司、上海微创医疗器械（集团）有限公司、乐普

（北京）医疗器械股份有限公司的产品都是我
们心血管医生常用的而且非常信赖的产品。

还是原来的支架吗

支架质量会不会下降
侯爱洁：集中采购之后，产品的生产线，

产品所用的材料还是和以前是一样的。价格
下降是因为减少了支架从出厂到进入医院中
间的流通环节，所以质量肯定是有保障的。

医生会使用降价的支架吗
侯爱洁：首先，国家规定医院在使用支架

时，集中带量采购的这 10 款支架要占到 80%
以上，这是必须要完成的。其次，医保政策规
定医保结余部分医院可以留用，使用了降价
的支架，节省的医保基金就可以激励医生，也
可以推动行业的高质量发展；因此医生肯定
会从病人的病情出发，使用质量好价格还合
理的支架，没有必要非得使用昂贵的支架。

手术费用会不会提高
侯爱洁：目前，我们医生的手术费用

等相关费用都没有上调。支架价格下降
后，患者就能实实在在的感受到医疗费
用的下降。

集采支架为何只占80%
侯爱洁：因为在手术过程中，每位患

者的冠脉情况是不一样的，可能需要更
长的支架、更短的支架，或者更粗的支
架、更细的支架，那么集采的产品中可能
没有符合条件的，因此就不得不使用集
采之外的其他产品。

支架会不会供不应求
侯爱洁：理论上讲是不会出现这种

情况的，因为我们国家国产的支架在质
量和生产数量在全世界都是名列前茅
的，如果正常的生产和使用，供应应该是
可以保障的。而且发病率是有限的，我
们医院和医生包括患者本人都不会因为
支架价格下降了而选择没病也去做支架
手术。

患者会不会骤增
侯爱洁：选择做支架的患者应该是

略有一点增加，因为有一些家庭条件困
难的患者，以前可能做不起，但是降价之
后能够承担支架的医疗费用。

辽沈晚报记者 胡婷婷
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